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互联网上的新旧交替总让人有些猝不及

防。2018 年年初还是“直播答题”的天下，一夕

之间就仿佛换了人间，短视频平台迅速崛起，媒

体已经开始分析在抢夺时间这件事上，抖音和

微信谁能胜出。前段时间风光无两的直播，像

是个过气网红，放缓了吸粉的步伐。

近日，艾媒咨询发布《2018 Q1中国在线直

播行业研究报告》（以下简称《报告》）。数据显

示，直播依然“能打”，用户基数仍在扩大，只是

增速放缓。艾媒咨询高级分析师刘杰豪表示，

直播行业已进入了行业调整期，直播行业的人

口红利逐渐消失，现阶段增加用户粘性、提高用

户留存率成为调整期的主要用户策略。

短视频凶猛，但直播长
于社交

数据显示，中国在线直播用户规模为 3.98

亿，增长率为 28.4%。预计到 2019年，用户数能

达到 5.7亿。

从使用频次和时间上来看，只有8.3%的在线

直播用户每天使用直播平台，超八成在线直播用

户单次使用时长小于1小时。一个对比是，2018

年 4月，企鹅智酷发布的数据显示，抖音上大约

22%的用户每天使用该APP的时长超过1小时。

苏州大学传媒学院副教授杜志红表示，短

视频的崛起，应该在一定程度上分流了视频直播

的用户。从观看体验来说，视频直播占用时间更

长，短视频则耗时较短，更方便用户在碎片化时

间进行观看。“不过短视频和直播是两个东西，它

们不是替代关系，而是叠加关系。”杜志红说。

刘杰豪同意他的看法，认为两者长处各不

相同：“直播最重要的是实时互动，可以及时反

馈。短视频重要的是长尾流量。”

《报告》指出，有 72.1%的在线直播用户表

示愿意在线进行社交，63.9%的在线直播用户表

示偏好在直播平台或直播房间和其他用户互

动，近五成用户偏好和主播互动。

直播行业专家、米络集团营销总监祝凯宇

认为，直播的本质是社交，是通过主播与用户之

间的互动，在直播场景下形成新型的人际关系；

通过用户与社群的互动，让志同道合的朋友在

同一个直播间进行交流，满足当下年轻用户对

拓宽社交圈子的需求；通过用户与平台之间的

互动，比如等级、积分、权限等方式，给予用户在

群体中的认同感和自豪感。

所以《报告》也建议，直播平台增强社交功

能布局，优化社交体验，能增加平台用户粘性。

内容依然为王，拼的是
精细化运营

在后直播时代，各大直播平台要做的，是使

出浑身解数，对用户大喊“留下来”，并探索多元

化的盈利模式。

刘杰豪分析称，各大平台的竞争重点在于节

目内容，想要留住用户就得提高内容质量、挖掘细

分领域。比如，游戏内容类直播平台，签约头部主

播IP，建立起平台壁垒；娱乐内容类直播平台，则

靠着制作独家节目，如花椒的“巅峰之战”、KK直

播的“青春遇见戏”，来提高用户留存率。

“各平台要继续发展，拼的是整个产品生

态、上下游整合能力和精细化内容运营。”祝凯

宇也坦言，在注意力稀缺的时代，粗放式运营很

难让用户长时间停留在一个平台上，只有不断

创新，为用户提供更加符合需求的、更加优质和

新鲜的内容，才能提升用户粘性和满意度。

《报告》中也给出了一个数据：有 66.6%的

受访网民表示希望对在线直播进行监管。

6 月初，因“美拍”网络直播短视频平台传

播涉未成年人低俗不良信息，国家网信办会同

广电总局、文化和旅游部还有属地网信办约谈

“美拍”相关负责人，责令其全面整改。

“内容监管今天很严，未来会更严格。对于

全行业来说，需要不折不扣地执行。”直播行业

媒体《今日网红》创始人兼 CEO 彭超认为，内容

监管不是将行业一棍子打死，而是鼓励大家踊

跃制作、传播优质的内容。

刘杰豪指出，内容生产或成行业监管红线，

而未来，强 IP 和优质内容还是直播平台取胜的

关键。“专业内容有利于直播付费这一变现模式

的实现，有利于平台口碑的树立。”刘杰豪强调。

后直播时代，直播平台拼什么

本报记者 张盖伦

6月 2日，哈尔滨松花江边，一位来自黑龙江的农民歌手在某网络平台进行直播。
视觉中国

日前，有微博网友爆料，来电 CEO 袁炳松被商场监控拍到抱走了竞争对

手的共享充电宝设备。爆料视频显示，袁炳松在长沙解放西路 VDVC 商场某

餐吧就餐中途，起身将商场公共区的共享充电宝柜机抱回就餐位，随后又将柜

机径直抱离商场，整个过程被监控视频拍下。事后，袁炳松回应称这么做确实

不妥当。5月 30日，袁炳松还向全体员工发内部信称，并不是盗窃而是要求商

家撤机。

点评：与共享单车类似，共享充电宝也被认为是一个门槛较低的行业。街

电、来电、小电、云充吧、怪兽充电……各种电字头的企业纷纷入局，这两年来也

总是话题不断。除了资金、供应和应用场景之外，各家更多的是在打专利仗。

此次，来电科技CEO直接“抱走”这招可谓是不按套路出牌，升级了共享充电宝

行业的“竞争”手段。但这一招无疑暴露出整个行业的浮躁和短视。至于来电

本身，如此“竞争”，不仅失去了风度，也会失去市场和未来的投资。

CEO“抱走”对手产品

如此“竞争”失了市场也失了风度

5月 31日晚，永安行发布《永安行科技股份有限公司关于放弃参股公司优

先认购权及优先购买权暨关联交易的公告》。该公告称，上海云鑫（蚂蚁金服全

资控股子公司）及上市公司（永安行科技股份有限公司）以外的其他部分投资

人，共同对江苏永安行低碳科技有限公司增资人民币 20.6亿元，其中上海云鑫

对低碳科技增资人民币18.94亿元，上市公司拟放弃对本次增资的优先认购权。

点评：这条消息信息量很大。业内都知道，低碳科技就是永安行与哈罗单

车合并后的主体。投资低碳科技就是投资哈罗单车。虽然哈罗单车和 ofo都

有阿里入股，但这次增加投资，可以说是阿里直接表明了态度——我们更看好

哈罗单车。如今，共享单车基本上都靠融资“输血”度日，独立发展是不存在

的。阿里现在需要的是二三线城市的增量市场，进一步扩充移动支付的市场

体量。这些正好与哈罗单车的布局相重合，而这些是 ofo所不能给的。此外，

阿里在 ofo的持股比例只有 10%左右，既然不好掌控，不如“另觅新欢”。

阿里增资哈罗 ofo“失宠”

共享单车“暗战”不断

近日，中国移动官方宣布，中国移动“eSIM 一号双终端”业务于 6月 1日在

天津、上海、南京、杭州、广州、深圳、成都 7 个城市正式启动。用户通过“一号

双终端”业务，可实现手机与可穿戴设备的绑定，共享同一个号码、话费及流量

套餐，无论主叫或是被叫对外均呈现同一号码。

点评：今年 3 月，中国联通首先启动了“eSIM 一号双终端”业务，在上海、

天津、广州、深圳、郑州和长沙 6 个城市试点。如今中国移动也宣布启动这一

业务。eSIM 意味着只能使用手机进行上网、语音通话的时代即将终结。未来

将会有更多的可穿戴智能设备和物联网设备能够独立运行，上网和语音通话

将不再是手机的专属功能，由此带来的市场前景将不可限量。或许，是时候和

传统 SIM 卡说再见了。

中国移动启动“一号双终端”业务

该和传统 SIM卡说再见了

最近两天，你一定在朋友圈上看过这幅

图：一张中国地图，只要去过的地方，就点亮

成为黄色，展示出你的朋友去了多少城市、超

过了多少用户。

“还剩新疆和西藏没去，有人要同去吗？”

“ 托 工 作 单 位 的 福 ，所 有 地 方 我 都 去 过

了”……晒自己的足迹，成为新的炫耀方式。

他们在用的，是小程序“西瓜足迹”。它

一夜爆红，霸屏朋友圈。

6 月 2 日，小程序“脚步地图”开发者赵恩

彪也发了条朋友圈，但他不是要展示自己去

过多少地方，而是要维权。

因为，西瓜足迹和他半年前开发的脚步

地图，实在是太像了。

5 日，赵恩彪在接受科技日报记者采访

时表示，就算维权麻烦，还是要搏一把。“毕

竟是创业的成果，就这么放弃太可惜。”赵恩

彪说。

本报记者 张盖伦

西瓜足迹和脚步地图，确实会让人“傻傻

分不清楚”。

它们的主界面几乎一模一样。一样的中

国地图，一样的天安门广场。玩法也是一样：

进入页面，自行选择城市，然后生成图片。

西瓜足迹的开发者戴宏民在接受媒体采

访时坦言，他们的小程序在制作上相对粗糙，

有些城市漏掉了，有些城市的行政级别也划

分得不够准确。于是有网友开玩笑说，程序

开发者的地理一定不大好。

至于显示用户到底超过了多少人，那是

一种“数字迷思”。戴宏民说，排位结果其实

无法精确计算，它类似一个“段位”，但说你超

过了 10%还是 12%的人，只是估算。

可不管怎样，这两款小程序长得实在如

同“孪生兄弟”。

赵恩彪的脚步地图于 2018 年 1 月取得了

计算机软件著作权。他认为，西瓜足迹就是

抄袭。戴宏民则说，有借鉴，但没有抄袭。

“从著作权法的角度来看，借鉴一般指的

是创意，抄袭指的是具体表达。”中国政法大

学知识产权研究中心特约研究员李俊慧看了

科技日报记者发来的小程序对比图后表示，

以这两款产品为例，从创意上看都要统计用

户去过哪些地方，从表达上看两张对比图相

似度太高，“不是借鉴，而是抄袭”。

两款小程序如同“孪生兄弟”

西瓜足迹或涉嫌抄袭

西瓜足迹的爆红，一度让先行者赵恩彪

“心灰意冷”。

今年 1 月 20 日，赵恩彪正式在微信上线

了小程序脚步地图，他的想法很简单——为

自己的人物类公众号“涨粉”。

最初，订阅号粉丝只有三四百人。小程

序刚刚发布时，每天来光顾的用户也仅仅十

几人，粉丝量只是在缓慢增长。

但赵恩彪相信，漫长的累积期过后，一

定会迎来爆发。

5 月 27 日 ，爆 发 的 迹 象 出 现 了 —— 小

程 序 一 下 子 为 他 的 公 众 号 导 流 了 7000 多

人。5 月 28 日，则迎来了大爆发，“导流了

8 万多人”。

涨粉大招被西瓜足迹“截胡”

侵权收益或被判定为违法所得

服务器两度崩溃。赵恩彪记得，一次是

在中午 12 点，一次是在晚上 11 点。当天后

台数据显示，脚步地图小程序总用户量超过

了 35 万。因为用户数量的增速超过预期，他

们下线了小程序，对服务器进行修复。

那时，赵恩彪兴奋地对妻子说：“要成

了，小程序爆发了，用户量要上来了。”

但 6 月 1 日，当脚步地图再次上线，西瓜

足迹已经刷屏。

“朋友圈上那么多地图，和我的一模一

样。我一整个晚上没有睡觉，坐在床头看手

机。”从希望燃起到破灭，不过短短数天。

6 月 2 日，戴宏民发出朋友圈，说西瓜足

迹的页面访问次数已超过 1000 万。

现在，它和脚步地图有了更多的不同——

广告。

进入西瓜足迹的主页面，点击“更多好

玩”，能看到一系列小游戏；页面左侧还有一

个礼物状图标，点开后，是小游戏“皇上吉

祥”。页面最下方，同样多了广告栏。

也就是说，西瓜足迹已开始为其他小游

戏“导流”，借着这股热度，走上“变现”之路。

李俊慧表示，按照《著作权法》第四十

九条规定，侵犯著作权或者与著作权有关

的权利的，侵权人应当按照权利人的实际

损 失 给 予 赔 偿 ；实 际 损 失 难 以 计 算 的 ，可

以 按 照 侵 权 人 的 违 法 所 得 给 予 赔 偿 。 赔

偿 数 额 还 应 当 包 括 权 利 人 为 制 止 侵 权 行

为所支付的合理开支。“其中，平台导流或

游戏广告收入，如果都是基于侵权作品收

益的话，有可能被判定为违法所得。”李俊

慧说。

小程序已被视作一个巨大的流量入口，

其中，小游戏更是开发者所重视的战场。

艾瑞咨询分析师陆毅鹤告诉科技日报记

者，由于微信小程序中的游戏都是基于 H5技

术开发的，因此平台中的游戏多为产品规格

较小的休闲类游戏。休闲类游戏历来在玩家

游戏粘性的整体表现上要逊色于硬核的重度

游戏。受平台特性影响，微信小程序平台注

定会通过更高频、更多量地发布形式多样的

“小游戏”来保持平台整体的用户活跃度。

“休闲类小游戏留给开发者去设计的空

间并不大，因此在高频、大量的产品产出过程

中，发生创意重复、创意借鉴的可能性也就会

相对更大一些。”陆毅鹤说。

但在微信小程序市场上，涉嫌抄袭的产

品很难全身而退。

“一款涉嫌抄袭的产品很难在微信小程

序平台‘保持沉默’，在数以亿计玩家的监督

下，类似的问题很有可能被揭露。”陆毅鹤认

为，相关内容研发者为了保持产品热度，会

花费更多的努力在原创产品、原生创意的打

造上。

李俊慧表示，小程序主要依托微信平台

生存，微信平台对小程序的上架、下架和投诉

处理，都应该建立完善的机制。“可以建立事

前著作权归属核验机制，比如允许用户上传

版权登记证书；事中纠纷调解机制，引入专家

对用户投诉进行调解判定；最后，对构成侵权

的产品要及时予以下架。”李俊慧说。

而赵恩彪已经开始了维权行动，联系了

律师。

截至 6月 5日，西瓜足迹方面还没有人联

系他。赵恩彪告诉科技日报记者，他有三条

诉求：对方书面赔礼道歉、下架小程序、进行

经济赔偿。

他很清楚，这类小程序的热度维持不了

太久。即使维权成功，他可能也失去了这次

靠着小程序爆红的机会。“但我对这个小程序

是有感情的，哪怕这个小程序没有那么火，我

依然要养着它。”赵恩彪说。

休闲类小游戏成“借鉴”重灾区

平台应建立上架、下架和投诉机制

从著作权法的角度来看，借鉴

一般指的是创意，抄袭指的是具体

表达。以西瓜足迹和脚步地图为

例，从创意上看都要统计用户去过

哪些地方，从表达来看两张对比图

相似度太高。

西瓜足迹撞脸脚步地图西瓜足迹撞脸脚步地图
是借鉴还是抄袭是借鉴还是抄袭？？
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